

御堀端三題

岡本綺堂

青空文庫

一 柳のかげ

海に山に、涼風に浴した思い出も色々あるが、最も忘れ得ないのは少年時代の思い出である。今日の人はもちろん知るまいが、麹町こうじまち の桜田門外、地方裁判所の横手、後に府立第一中学の正門前になつた所に、五、六株の大きい柳が繁つていた。

堀ばたの柳は半蔵門から日比谷まで続いているが、こここの柳はその反対の側に立つてゐるのである。どういうわけでこれだけの柳が路ばたに取残されていたのか知らないが、往来のまん中よりもやや南寄りに青い蔭を作つていた。その当時の堀端は頗る狭く、

路幅は殆ど今日の三分の一にも過ぎなかつたであらう。その狭い往来に五、六株の大樹が繁つてゐるのであるから、邪魔といえ巴邪魔であるが、電車も自動車もない時代にはさのみの邪魔とも思われないばかりか、長い堀ばたを徒步する人々に取つては、その地帯が一種のオアシスとなつていたのである。

冬はともあれ、夏の日盛りになると、往来の人々はこの柳のかげに立寄つて、大抵は一休みをする。片肌ぬいで汗を拭いている男もある。こうもりがさ蝙蝠傘あてこを杖にして小さい扇を使つてゐる女もある。それらの人々を當込みに甘酒屋が荷をおろしてゐる。小さい氷屋の車屋台が出でてゐる。今日ではまったく見られない堀ばたの一風景であつた。

それにつづく日比谷公園は長州屋敷の跡で、俗に長州原と呼ばれ、一面の広い草原となつて取残されていた。三宅坂の方面から参謀本部の下に沿つて流れ落ちる大溝は、裁判所の横手から長州原の外部に続いていて、昔は河獺かわうそが出るとかいわれたそうであるが、その古い溝の石垣のあいだから鰻が釣れるので、うなぎ屋の印半纏しるしばんてんを着た男が小さい岡持をたずさえて穴釣りをしているのをしばしば見受けた。その穴釣りの鰻屋も、この柳のかげに寄つて来て甘酒などを飲んでいることもあつた。岡持にはかなり大きい鰻が四、五本ぐらい婉くつているのを、私は見た。

そのほかには一種の軽子かるこ、いわゆる立ちん坊も四、五人ぐらいは常に集まっていた。下町から麹町四谷方面の山の手へ上るには、

「ここから道路が爪先あがりになる。殊に眼の前には三宅坂がある。この坂も今よりは嶮しかつた。そこで、下町から重い荷車を挽いて来た者は、ここから後押しを頼むことになる。立ちん坊はその後押しを目あてに稼ぎに出ているのであるが、距離の遠近によつて二銭三銭、あるいは四銭五銭、それを一日に數回も往復するので、その当時の彼らとしては優に生活が出来たらしい。その立ちん坊もここで氷水を飲み、あま酒を飲んでいた。

立ちん坊といつても、毎日おなじ顔が出ているのである。直ぐ傍には桜田門外の派出所もある。したがつて、彼らは他の人々に対して、無作法や不穏の言動を試みることはない。ここに休んでいる人々を相手に、いつも愉快に談笑しているのである。私もこ

の立ちン坊君を相手にして、しばしば語つたことがある。

私が最も多くこの柳の蔭に休息して、堀ばたの涼風の恩恵にあずかつたのは、明治二十年から二十二年の頃、即ち私の十六歳から十八歳に至る頃であった。その当時、府立の一中は築地の河岸、今日の東京劇場所在地に移っていたので、麹町に住んでいる私は毎日この堀ばたを往来しなければならなかつた。朝は登校を急ぐのと、まだそれほど暑くもないのと、この柳を横眼に見るだけで通り過ぎたが、帰り路は午後の日盛りになるので、築地から銀座を横ぎり、数寄屋橋見附を這入つて有楽町を通り抜けて来ると、ここらが丁度休み場所である。

日蔭のない堀ばたの一本道を通つて、例のうなぎ釣りなぞを覗く

きながら、この柳の下に辿り着くと、そこにはいつでも三、四人、多い時には七、八人が休んでいる。立ちン坊もまじっている。氷水も甘酒も一杯八厘、その一杯が実に甘露の味であつた。

長い往来は強い日に白く光つてゐる。堀ばたの柳には蝉の声がきこえる。重い革包^{かばん}を柳の下枝にかけて、帽子をぬいで、洋服のボタンをはずして、額の汗をふきながら一杯八厘の甘露を啜^{すす}つている時、どこから吹いて来るのか知らないが、一陣の涼風が青い蔭を揺^{ゆる}がして颯^{さつ}と通る。まつたく文字通りに、涼味骨に透るのであつた。

「涼しいなあ」と、私たちは思わず声をあげて喜んだ。時には跳^{おど}りあがつて喜んで、周囲の人々に笑われた。私たちばかりでなく、

この柳のかげに立寄つて、この涼風に救われた人々は、毎日何十人、あるいは何百人の多きに上つたであろう。幾人の立ちん坊もここを稼ぎ場とし、氷屋も甘酒屋もここで一日の生計を立てていたのである。いかに鬱蒼というべき大樹であつても、わずかに五株か六株の柳の蔭がこれほどの功德を施していようとは、交通機関の発達した現代の東京人には思いも及ばぬことであるに相違ない。その昔の江戸時代には、他にもこういうオアシスが沢山見出されたのであろう。

少年時代を通り過ぎて、私は銀座辺の新聞社に勤めるようになつても、やはりこの堀ばたを毎日往復した。しかも日が暮れてから帰宅するので、この柳のかげに休息して涼風に浴するの機会が

なく、年ごとに繁つてゆく青い蔭をながめて、昔年の涼味を忍ぶに過ぎなかつたが、我国に帝国議会というものが初めて開かれても、こここの柳は伐られなかつた。日清戦争が始まつても、こここの柳は伐られなかつた。人は昔と違つてゐるであろうが、氷屋や甘酒屋の店も依然として出ていた。立ちん坊も立つていた。

その懐かしい少年時代の夢を破る時が遂に来つた。彼の長州原がいよいよ日比谷公園と改名する時代が近づいて、先ずその周囲の整理が行われることになつた。鰻の釣れる溝の石垣^まが先ず破壊された。つづいてかの柳の大樹が次から次へと伐り倒された。それは明治三十四年の秋である。涼しい風が薄寒い秋風に變つて、こここの柳の葉もそろそろ散り始める頃、むざんの斧や鋸がこの古

木に崇たたつて、淨瑠璃に聞き慣れている「三十三間堂棟由来」の悲劇をここに演出した。立ちん坊もどこかへ巣を換えた。氷屋も甘酒屋も影をかくした。

それから三年目の夏に日比谷公園は開かれた。その冬には半蔵門から数寄屋橋に至る市内電車が開通して、こちらの光景は一変した。その後いくたびの変遷を経て、今日は昔に三倍するの大道となつた。街路樹も見ごとに植えられた。昔の涼風は今もその街路樹の梢に音づれているのであろうが、私に涼味を思い起させるのは、やはり昔の柳の風である。

二 怪談

御堀端の夜歩きについて、ここに一種の怪談をかく。ただし本当の怪談ではないらしい。いや、本當でないに決まつてゐる。

私が二十歳の九月はじめである。夜の九時ごろに銀座から麹町（こうじまち）の自宅へ帰る途中、日比谷の堀端にさしかかつた。その頃は日比谷にも昔の見附の跡があつて、今日の公園は一面の草原であつた。電車などは勿論往来していない時代であるから、このあたりに灯の影の見えるのは桜田門外の派出所だけで、他は真暗である。夜に入つては往来も少い。時々に人力車の提（ちよう）燈（とう）が人魂（ひとだま）のように飛んで行く位である。

しかもその時は二百十日前後の天候不穏、風まじりの細雨の飛

ぶ暗い夜であるから、午後七、八時を過ぎると殆ど人通りがない。
 私は重い雨傘をかたむけて、有楽町から日比谷見附を過ぎて堀端へ来かかると、俄にうしろから足音がきこえた。足駄の音ではなく、草履か草鞋であるらしい。その頃は草鞋もめずらしくないので、私も別に気に留めなかつたが、それがあまりに私のうしろに接近して來るので、私は何ごころなく振返ると、直ぐ後ろから一人の女があるいて來る。

傘を傾けているので、女の顔は見えないが、白地に桔梗を染め出した中形の单衣ひとえを着ているのが暗いなかにもはつきりと見えたので、私は実にぎよつとした。右にも左にも灯のひかりのない堀端で、女の着物の染模様などが判ろうはずがない。幽靈か妖怪

か、いざれただ者ではあるまいと私は思つた。暗い中で姿の見えるものは妖怪であるという古来の伝説が、わたしを強く脅かしたのである。

まさかにきやつと叫んで逃げるほどでもなかつたが、わたしは再び振返る勇氣もなく、ただ真直に足を早めてゆくと、女もわたしを追うように附いて来る。女の癖になかなか足がはやい。そうなると、私はいよいよ気味が悪くなつた。江戸時代には三宅坂下の堀に河瀬かわうそが棲すんでいて、往来の人を嚇おどしたなどという伝説がある。そんなことも今更に思い出されて、私はひどく臆病になつた。

この場合、唯一の救いは桜田門外の派出所である。そこまで行

き着けば灯の光があるから、私のあとを附けて来る怪しい女の正体も、ありありと照らし出されるに相違ない。私はいよいよ急いで派出所の前まで辿り着いた。^{たど}ここで大胆に再び振返ると、女の顔は傘にかくされてやはり見えないが、その着物は確に白地で、桔梗の中形にも見誤りはなかつた。彼女は瘦形の若い女であるらしかつた。

正体は見どけたが、不安はまだ消えない。私は黙つて歩き出すと、女はやはり附いて來た。私は氣味の悪い道連れ（？）を後ろに脊負いながら、とうとう三宅坂下まで辿り着いたが、女は河瀬にもならなかつた。坂上の道は二筋に分れて、隼町の大通りと半蔵門方面とに通じている。今夜の私は、灯の多い隼町の方角へ、

女は半蔵門の方角へ、ここで初めて分れ分れになつた。

先ずほつとして歩きながら、更に考え直すと、女は何者か知れないが、暗い夜道のひとり歩きがさびしいので、恐らく私のあとに附いて来たのであろう。足の早いのが少し不思議だが、私にはぐれまいとして、若い女が一生懸命に急いで来たのであろう。更に不思議なのは、彼女は雨の夜に足駄を穿かないで、素足に竹の皮の草履をはいていた事である。しかも着物の裾をも引き揚げないで、湿れるがままにびちやびちやと歩いていた。誰かと喧嘩しつて、台所からでも飛び出して来たのかも知れない。

もう一つの問題は、女の着物が暗い中ではつきりと見えたことであるが、これは私の眼のせいかも知れない。幻覚や錯覚と違つ

て、本当の姿がそのままに見えたのであるから、私の頭が怪しい
という理窟になる。わたしは女を怪むよりも、自分を怪まなければ
ならない事になつた。

それを友達に話すと、君は精神病者になるなぞと嚇された。し
かもそんな例は後にも先にもただ一度で、爾來四十余年、幸いに
蘆原將軍の部下にも編入されずにいる。

三 三宅坂

次は怪談でなく、一種の遭難談である。読者にはあまり面白く
ないかも知れない。

話はかなりに遠い昔、明治三十年五月一日、私が二十六歳の初夏の出来事である。その日の午前九時ごろ、私は人力車に乗つて、半蔵門外の堀端を通つた。去年の秋、京橋に住む知人の家に男の児こが生まれて、この五月は初の節句であるというので、私は祝物の人形をとどけに行くのであつた。私は金太郎の人形と飾り馬との二箱を風呂敷につつんで抱えていた。

わたしの車の前を一台の車が走つて行く。それには陸軍の軍医が乗つっていた。今日の人はあまり気の附かないことであるが、人力車の多い時代には、客を乗せた車夫がとかくに自分の前をゆく車のあとに附いて走る習慣があつた。前の車のあとに附いてゆけば、前方の危険を避ける心配がないからである。しかもそれがた

めに、かえつて危険を招く虞れがある。私の車などもその一例であつた。

前は軍医、後は私、二台の車が前後して走るうちに、三宅坂上の陸軍衛戍病院の前に来かかつた時、前の車夫は突然に梶棒を右へ向けた。軍医は病院の門に入るるのである。今日と違つて、その当時の衛戍病院の入口は、往来よりも少しく高い所にあつて、差したる勾配でもないが一種の坂路をなしていた。

その坂路にかかるて、車夫が梶棒を急転したために、車はずるりと後戻りをして、そのあとに附いて来た私の車の右側に衝突する。はずみは怖ろしいもので、双方の車は忽ち顛覆した。軍医殿も私も地上に投げ出された。

ぞつとしたのは、その一刹那^{せつな}である。単に投げ出されただけならば、まだしも災難が軽いのであるが、私の車のまたあとから外国人を乗せた二頭立の馬車が走つて來たのである。軍医殿は幸いに反対の方へ落ちたが、私は地上に落ちると共に、その馬車が乗りかかつて來た。私ははつと思つた。それを見た往来の人たちも思わずあつと叫んだ。私のからだは完全に馬車の下敷になつたのである。

馬車に乗つていたのは若い外国婦人で、これも帛^{きぬ}を裂くような声をあげた。私を轢^ひいたと思つたからである。私も無論に轢かれるものと覺悟した。馬車の馬丁もあわてて手綱をひき留めようとしだが、走りつづけて來た二頭の馬は急に止まることが出来ない

で、私の上をズルズルと通り過ぎてしまつた。馬車がようよう止まる。馬丁は馭者台から飛び降りて來た。外国婦人も降りて來た。私たちの車夫も駆け寄つた。往来の人もあつまつて來た。

誰の考えにも、私は轢かれたと思つたのであらう。しかも天佑というのか、好運というのか、私は無事に起き上つたので、

人々はまたおどろいた。私は馬にも踏まれず、車輪にも触れず、身には微傷だも負わなかつたのである。その仔細は、私のからだが縦に倒れたからで、もし横に倒れたならば、首か胸か足かを車輪に轢かれたに相違なかつた。私が縦に倒れた上を馬車が真直に通過したのみならず、馬の蹄も私を踏まずに飛び越えたので、何事もなしに済んだのである。奇蹟的というほどではないかも知れ

ないが、私は我ながら不思議に感じた。他の人々も「運が好かつたなあ」と口々にいった。

この当時のことを追想すると、私は今でもぞつとする。このごろの新聞紙上で交通事故の多いのを知ることに、私は三十数年前の出来事を想い起さずにはいられない。支那にこんな話がある。大勢の集まつたところで虎の話が始まると、その中の一人がひどく顔の色を変えた。聞いてみると、その人はかつて虎に出逢つて危うくも逃れた経験を有していたのである。私も馬車に轢かれそうになつた経験があるので、交通事故には人一倍のショックを感じられてならない。

そのとき私のからだは無事であったが、抱えていた五月人形の

箱は無論投げ出されて、金太郎も飾り馬もメチャメチャに毀れた。
よんどころなく銀座へ行つて、再び同じような物を買つて持参し
たが、先方へ行つては途中の出来事を話さなかつた。初の節句の
祝い物が途中で毀れたなどといつては、先方の人たちが心持を悪
くするかも知れないと思つたからである。その男の児は成人に到
らざして死んだ。

青空文庫情報

25

- 底本：「岡本綺堂隨筆集」岩波文庫、岩波書店
2007（平成19）年10月16日第1刷発行
- 2008（平成20）年5月23日第4刷発行
- 底本の親本：「思ひ出草」相模書房
- 1937（昭和12）年10月初版発行
- 初出：柳のかげ「文藝春秋」
- 1937（昭和12）年8月
- 墮談「モダン日本」
- 1936（昭和11）年9月

三坂「文藝春秋」

1935（昭和10）年8月

※「柳のかげ」の原題は「涼風の思ひ出」。

入力：川山隆

校正：noriko saito

2008年11月29日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

御堀端三題

岡本綺堂

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>